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Estreia Festival 
Infância Feliz

94% dos municípios
elegem Ratinho Junior

Ciro Gomes e Simone Tebet anunciam apoio a Lula no segundo 
turno
����������

Produto Interno Bruto do Estado aumenta e chega a quase 3%
����������

Mostra propõe conceitos essenciais de conscientização do câncer 
de mama
����������

Polícia Civil prende quadrilha especializada em roubo de cargas
����������

Especialista esclarece relação entre silicone e câncer de mama  
(Página 9)

Primeiro teste da vacina brasileira da Covid 19 será testada em 400 
voluntários
�����������

Desde 2020, Nota paraná já fez milionários paranaenses de 25 
municípios
�����������

Especialista ensina a forma correta de dar mesada às crianças
�����������

Outubro beneficia 500mil famílias a mais no Auxílio Brasil
�����������
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Na última
terça-feira teve 
a inauguração 
do evento que 
a prefeitura de 
Colombo preparou 
especialmente 
para celebrar o 
mês das crianças. 
As festividades 
ocorrem até dia o 
dia 30 de outubro. 
(Página 7) 

Em Colombo 
o governador 
reeleito recebeu 
72% dos votos
(Página 3)
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Senado aprova realocação de verba para 
piso da enfermagem

PDT anuncia 
apoio a Lula no 
segundo turno

Simone 
Tebet 
também 
apoia petista 
no próximo 
turno

Medida atende demanda do STF, que questionou fonte orçamentária. 

O Senado aprovou na 
terça-feira, dia 4, projeto de 
lei complementar que via-
biliza a transferência de re-
cursos de outras áreas para 
financiar o piso salarial dos 
profissionais de enferma-
gem. Os recursos virão dos 
valores remanescentes de 
fundos de saúde de estados 
e municípios, bem como 
de valores remanescentes 
do Fundo Nacional de As-
sistência Social. Agora, o 
projeto segue para votação 
na Câmara dos Deputados.

A lei que estabeleceu 
piso salarial de R$ 4.750 
para enfermeiros do se-
tor público ou privado foi 
aprovada no Congresso 
Nacional em maio, mas, 
em setembro, o Supremo 
Tribunal Federal (STF) sus-
pendeu os efeitos da norma. 
Em decisão liminar, o mi-
nistro Luís Roberto Barroso 
argumentou que faltava 
previsão orçamentária.

O PDT anunciou na ter-
ça-feira apoio ao candidato 
do PT, Luiz Inácio Lula da 
Silva, no segundo turno 
das eleições presidenciais. 
Segundo o presidente do 
partido, Carlos Lupi, a deci-
são da direção nacional e de 
parlamentares do partido 
foi unânime. De acordo com 
Lupi, o programa de Lula 
tem mais afinidade com 
as ideias do PDT do que o 
do oponente, Jair Bolsona-
ro, do PL. “Apoiar o mais 
próximo da gente, que é a 
candidatura do Lula, que eu 
chamo de candidatura do 12 
mais 1”, disse ao brincar com 
os números das duas siglas, 
o 12 pedetista e o 13, do PT.
O PDT solicitou que a can-
didatura de Lula inclua no 

Barroso atendeu a pe-
dido da Confederação 
Nacional de Saúde, Hos-
pitais e Estabelecimentos 
e Serviços (CNSaúde). 
Segundo o ministro, há 
risco de insolvência pe-
los estados e municípios, 
que empregam a grande 
maioria dos enfermeiros do 
serviço público. O ministro 
também justificou a decisão 
com o risco de demissões 
em massa e de redução de 
leitos com o encolhimento 
do quadro de enfermeiros 
e técnicos.

O projeto de lei comple-
mentar aprovado nesta ter-
ça-feira garante os recursos 
questionados pelo Judiciá-
rio. A proposta altera uma 
lei de 2020 que liberou para 
ações de enfrentamento à 
pandemia de covid-19 cer-
ca de R$ 23,8 bilhões que 
restaram no fim de 2020 nas 
contas dos fundos de Saúde 
de estados, Distrito Federal 

e municípios. Com a redu-
ção no número de casos e 
mortes por covid-19, o en-
tendimento dos senadores 
é que a verba será mais bem 
aplicada no reajuste salarial 
da enfermagem.

“A realização de atos de 
transposição, transferência 
e reprogramação de saldos 
financeiros 'parados' nos 
fundos de Saúde e de Assis-
tência Social ainda é dese-
jada no momento atual, pois 
o enfrentamento da pande-
mia da covid19 não se limita 
à primeira linha de ação, 
fortemente atacada nos 
anos anteriores”, afirmou 
o relator do projeto de lei, 
Marcelo Castro (MDB-PI), 
em seu parecer. Segundo 
o senador, inicialmente, 
o mecanismo auxiliará os 
entes subnacionais a ar-
car com os custos diretos 
decorrentes da instituição 
do piso nacional dos pro-
fissionais da enfermagem.

Calcula-se reunir R$ 27,7 bilhões para a 
área de saúde e R$ 402,2 milhões para a 

assistência social, setor incluído no projeto 
para, segundo o relator, “minimizar os 

efeitos das desproteções sociais ampliadas 
pela pandemia"

programa de governo três 
propostas: a renda mínima, 
a renegociação das dívidas 
de pequenas empresas e 
a revogação de leis traba-
lhistas que prejudiquem o 
trabalhador brasileiro.
O candidato do partido à 
Presidência, Ciro Gomes, 
que ficou em quarto lugar 
no primeiro turno das elei-
ções, também gravou um 
vídeo endossando o apoio a 
Lula, apesar de manter pos-
tura crítica ao candidato.
“Lamento que a trilha de-
mocrática tenha se afunila-
do a tal ponto que reste para 
os brasileiros duas opções, 
a meu ver, insatisfatórias”, 
disse. Ele também afirmou 
que não aceitará cargos em 
um eventual governo do PT.

Ciro teve pouco mais de 3% 
dos votos entre os eleito-
res que compareceram às 
urnas no último domingo, 
totalizando o apoio de 3,6 
milhões de pessoas.

Como era esperado, a 
senadora Simone Tebet 
(MDB-MS), que ficou em 
terceiro lugar nas elei-
ções para presidente da 
República no primeiro 
turno, com 4,2% dos votos 
válidos, declarou apoio ao 
candidato Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) no segundo 
turno. Ela fez uma declara-
ção pública à imprensa na 
tarde dessa quarta-feira, 
em São Paulo. O apoio da 
senadora é individual, já 
que a executiva nacional 
do MDB decidiu pela neu-
tralidade na fase final das 
eleições presidenciais.
"Depositarei nele o meu 

voto, porque reconheço, 
no candidato Lula, o seu 
compromisso com a de-
mocracia e a Constituição, 
o que desconheço no atual 
presidente", destacou. fez 
questão de dizer que man-
tém as críticas feitas a Lula 
e a Bolsonaro nas eleições.

Foi unânime.
Carlos Lupi, Presidente 
do PDT em relação a 
decisão do partido

O apoio da senadora é 
individual, já que a executiva 
nacional do MDB decidiu pela 
neutralidade na fase final das 
eleições presidenciais. Foto: 
Reuters/Ricardo Moraes
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O resultado pode ser explicado pela realização de obras em 
várias regiões.

A apuração de 100% das 
urnas no Paraná indica que 
o governador Carlos Massa 
Ratinho Junior, agora ree-
leito, saiu vitorioso em 378 
dos 399 municípios. O nú-
mero equivale a 94,7% das 
localidades paranaenses e 
demonstra a alta aprovação 
do atual governo pela popu-
lação de todas as regiões 
do Estado.  Com um índice 
geral de 69,64% dos votos 
válidos, Ratinho Junior foi 
particularmente bem em 
regiões como o litoral pa-
ranaense, ultrapassando a 
barreira dos 74% em Para-
naguá, 75% em Antonina, 
76% em Matinhos e 79% 
em Guaratuba.  O resultado 
pode ser explicado pela 
realização de obras emble-
máticas na região, como a 
revitalização da Orla de Ma-
tinhos e o projeto da Ponte 
de Guaratuba. Os portos 
de Paranaguá e Antonina 
também receberam fortes 
investimentos ao longo da 
última gestão, o que fez 

Dos 54 deputados da 
atual legislatura, 30 foram 
reeleitos, três conquistaram 
vaga na Câmara dos De-
putados, em Brasília. Com 
isso, a Assembleia Legis-
lativa do Paraná terá uma 
renovação de 44,5% para 
a legislatura 2023-2026. Os 
novos deputados serão 24, 
mas nem todos estarão na 
Assembleia Legislativa pela 
primeira vez, como é o caso 
dos deputados Hussein 
Bakri (PSD), Ney Leprevost 
(União), Marcelo Rangel 
(PSD), Luis Corti (PSB), 
Gugu Bueno (PSD), Do Car-
mo (União Brasil) e Alisson 
Wandscheer (PROS).

VOTAÇÃO
O deputado mais votado no 
estado foi Alexandre Curi 
(PSD) com 237.033 votos, 
já a deputada mais votada 
foi Marcia Huçulak (PSD) 
com 75.659 votos.

BANCADA FEMININA
Na próxima legislatura, a 
Assembleia Legislativa 
contará com uma bancada 
feminina composta por dez 
deputadas, a maior banca-

POLÍTICA

Governador Ratinho Junior ganhou a eleição 
em 94% dos municípios paranaenses

Definidos os deputados estaduais que 
representarão os paranaenses na Assembleia 

baterem recordes consecu-
tivos de movimentação de 
cargas. A gestão portuária 
também foi considerada a 
melhor do Brasil por três 
anos seguidos. No Vale do 
Ivaí, região onde nasceu e 
passou parte da infância, o 
governador também teve 
um desempenho acima da 
média. Em Jandaia do Sul, 
sua cidade natal, ele rece-
beu mais de 76% dos votos 
válidos. Em Apucarana, 
chegou a 77% e em Arapon-
gas teve 82% dos votos. A 
região foi beneficiada com 
a construção e entrega an-
tecipada do Hospital Regio-
nal de Ivaiporã, que reforçou 
o atendimento especia-
lizado à população de 16 
municípios. Também foram 
destinados recursos para a 
compra de equipamentos, 
por meio de convênios, aos 
hospitais Nossa Senhora 
de Fátima, em Jandaia do 
Sul, cujo repasse financeiro 
possibilitou a aquisição de 
um arco cirúrgico digital 

com pacote vascular. Sob 
a gestão de Ratinho Junior, 
foram liberados recur-
sos para a pavimentação 
e recape asfáltico entre 
Ivaiporã e Jardim Alegre 
e em trechos urbanos de 
Ivaiporã. Também há pro-
jetos contratados para a 
revitalização da rodovia que 

liga Jandaia do Sul a Kaloré 
e o Trevo de Mauá da Serra 
até Pitanga. Jandaia do Sul 
ainda é a cidade onde foi 
desenvolvido o projeto-
-piloto do programa Vida 
Nova, com a construção 
de 75 moradias populares 
para famílias residentes em 
assentamentos precários. 

Confira a votação
do governador

Ratinho Junior nos 10
municípios mais

populosos do Paraná:

Curitiba
743 mil (72%)

Londrina
214 mil (76%)

 
Maringá

149 mil (69%)
 

Ponta Grossa
123 mil (69%)

 
Cascavel

119 mil (70%)
 

São José dos Pinhais
116 mil (76%)

 
Foz do Iguaçu
107 mil (74%)

 
Colombo

80 mil (72%)
 

Guarapuava
55 mil (59%)

 
Paranaguá
57 mil (74%)

da da história. Na atual, são 
cinco deputadas.
Além de Marcia Huçu-
lak, integram o grupo as 
deputadas Ana Júlia e 
Luciana Rafagnin (PT); 
Flávia Francischini (União); 
Maria Victoria (PP); Cantora 
Mara Lima (Republicanos); 
Mabel Canto e Cristina 
Silvestri (PSDB); Cloara Pi-
nheiro (PSD) e Marli Paulino 
(Solidariedade).

IDADE
A deputada mais nova da 
próxima legislatura será 
Ana Júlia (PT) com 22 anos, 

DEPUTADOS ESTADUAIS 
ELEITOS

PSD
Alexandre Curi (reeleito)
Marcio Nunes (reeleito)
Ademar Traiano (reeleito)
Tiago Amaral (reeleito)

Luiz Claudio Romanelli (reelei-
to)

Hussein Bakri
Marcia Huçulak

Artagão Júnior (reeleito)
Cobra Repórter (reeleito)

Gugu Bueno
Marcelo Rangel

Adão Litro
Tercílio Turini (reeleito)

Evandro Araújo (reeleito)
Cloara Pinheiro

Federação PT/PV/PCdoB
Professor Lemos (reeleito)
Requião Filho (reeleito)

Arilson Chiorato (reeleito)
Renato Freitas

Ana Júlia
Luciana Rafagnin (reeleita)

Dr. Antenor

União Brasil
Ney Leprevost

Delegado Tito Barichello
Luiz Fernando Guerra (reeleito)

Do Carmo
Thiago Bührer

Mauro Moraes (reeleito)
Flávia Francischini

Progressistas
Paulo Gomes

Maria Victoria (reeleita)
Soldado Adriano José (reeleito)

Matheus Vermelho 
César Mello

PL
Marcel Micheletto (reeleito)
Ricardo Arruda (reeleito)

Delegado Jacovós (reeleito)
Gilson de Souza (reeleito)
Gilberto Ribeiro (reeleito)

Republicanos
Alexandre Amaro (reeleito)
Cantora Mara Lima (reeleita)
Marcio Pacheco (reeleito)

Federação PSDB/Cidadania
Mabel Canto (reeleita)

Cristina Silvestri (reeleita)
Douglas Fabrício (reeleito)

MDB
Anibelli Neto (reeleito)

Batatinha

PROS
Alisson Wandscheer

Samuel Dantas
Podemos

Fabio Oliveira
Denian Couto

PDT
Goura (reeleito)
Solidariedade
Marli Paulino

PSB
Luis Corti

e o deputado mais idoso 
será Tercílio Turini (PSD) 
com 78 anos.

COMPOSIÇÃO
As bancadas para a próxima 
legislatura serão formadas 
pelos seguintes partidos 
ou federações: PSD - 15; 
Federação PT/PV/PCdoB 
- 7; União Brasil - 7; Pro-
gressistas - 5; PL - 5; Re-
publicanos - 3; Federação 
PSDB/Cidadania - 3; MDB 
- 2; PROS - 2; Podemos - 2; 
Solidariedade 1; PDT - 1; e 
PSB - 1.
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PIB do Paraná cresce quase 
3% no segundo trimestre

O Produto Interno Bruto 
(PIB) paranaense cresceu 
2,94% no segundo trimes-
tre de 2022 em relação ao 
trimestre imediatamente 
anterior. Essa expansão 
é reflexo do desempenho 
de todos os segmentos – 
indústria (5,64%), agrope-
cuária (6,42%) e serviços 
(0,57%) –, segundo relatório 
divulgado na terça-feira, dia 
4, pelo Instituto Paranaense 
de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (Ipardes). 
O PIB representa o conjunto 
de riquezas produzidas 
dentro de um determinado 
local. O PIB do Paraná no 
segundo trimestre de 2022 
totalizou R$ 164,04 bilhões, 
sendo R$ 139,50 bilhões 
referentes ao valor adicio-
nado a preços básicos e R$ 
24,54 bilhões de impostos. 
Os dados mostram que o 
Estado está acima do índi-
ce pré-pandemia (primeiro 
trimestre de 2020), uma 
recuperação de 2,32% na 
economia.

No mesmo período, o 
PIB nacional cresceu 1,2%, 
totalizando R$ 2,4 trilhões 
no segundo trimestre de 
2022, segundo o Instituto 
Brasileiro de Geografia 

e Estatística (IBGE). A 
variação positiva da agro-
pecuária é resultado de 
expansões na pecuária 
(principalmente na indús-
tria de suínos) e na segunda 
safra de feijão. O desem-
penho da indústria foi in-
fluenciado, principalmente, 
pela maior quantidade de 
energia elétrica gerada. A 
alta do setor de serviços 
advém do crescimento nas 
atividades de transportes 
e de alojamento e alimen-
tação, que estão em pleno 
funcionamento depois dos 
impactos mais severos do 
período 2020-2021.

Segundo Marcelo Cura-
do, diretor-presidente do 
Ipardes, o volume de cres-
cimento do Paraná vem 

sendo constatado frequen-
temente nos últimos indica-
dores de empregabilidade, 
nível de exportações e 
pesquisas mensais dos 
segmentos da indústria e 
do comércio, sendo o PIB 
a consolidação desse re-
sultado. “O Paraná registrou 
um grande avanço neste 
segundo trimestre, reflexo 
de um crescimento diluído 
entre todos os setores, um 
cenário diferente do primei-
ro trimestre. Recuperamos 
o patamar de crescimento 
e devemos fechar o ano em 
alta”, afirmou. “Passado o 
efeito negativo da quebra 
da safra agrícola do pri-
meiro trimestre, o Paraná 
retoma o dinamismo eco-
nômico”.

A presidente da Caixa, 
Daniella Marques, informou 
na terça-feira que, a partir 
da segunda quinzena de 
outubro, o banco público 
pretende apresentar taxas 
inferiores ao teto de 3,5%, 
definido para empréstimos 
consignados que serão 
garantidos pelas futuras 
parcelas do Auxílio Brasil. 
A medida virá acompa-
nhada de uma ação para 
conscientizar beneficiários 
sobre o risco de contrair 
empréstimos.

“Estamos trabalhando 
para priorizar o crédito con-
signado do Auxílio Brasil”, 
disse a presidente da Caixa 
ao lembrar que, em muitos 
casos, esse recurso é usado 
pelas famílias com o obje-
tivo de “comprar produtos 
para vender; para investir 
[em algum negócio]; ou 
para pagar dívida”.

Para possibilitar taxas 
de juros inferiores aos 3,5% 
estipulados para o consig-
nado via Auxílio Brasil, Da-
niella Marques disse que a 
área de Risco e Governança 
“está terminando a mode-

Essa expansão é reflexo do desempenho de todos os segmentos 
indústria (5,64%), agropecuária (6,42%) e serviços (0,57%).
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Caixa estuda 
juro abaixo 
de 3,5% para 
consignado do 
Auxílio Brasil

lagem” que possibilitará, 
ao banco, operar a taxas 
inferiores a este teto.

“E vamos entrar com 
conscientização das pes-
soas para trocarem dívida 
mais cara por uma mais ba-
rata”, acrescentou Daniella, 
ao lembrar que haverá um 
limite de R$ 160 para a 
contratação específica do 
crédito consignado.

Ela informou que a Caixa 
prepara uma “ação para 
crédito consciente”, de 
forma a não estimular endi-
vidamento ainda maior das 
famílias. “Temos de ter ciên-
cia de que boa parte dessas 
famílias ou pessoas já estão 
endividadas, principalmen-
te no rotativo do cartão de 
crédito, onde as taxas são 
bem mais elevadas.”

A presidente da Caixa 
atualizou alguns números 
relativos ao Auxílio Brasil. 
De acordo com Daniella, o 
total de famílias beneficia-
das pelo programa já está 
em 21,13 milhões. A próxima 
parcela de R$ 600 será paga 
no dia 11 de outubro.

Banco fará ação para conscientizar sobre riscos de empréstimo.
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Pesquisa é da Fundação Getulio Vargas. 

Indicador Antecedente de 
Emprego sobe 1,5 ponto

O Indicador Antecedente 
de Emprego (Iaemp), calcu-
lado pela Fundação Getulio 
Vargas (FGV), cresceu 1,5 
ponto de agosto para setem-
bro deste ano. Ele atingiu 
83,8 pontos, o maior nível 
desde outubro do ano pas-
sado (87,1 pontos).O Iaemp 
busca antecipar tendências 
do mercado de trabalho 
para os próximos meses, 
com base em entrevistas 

com consumidores e com 
empresários da indústria e 
dos serviços. De acordo com 
a FGV, o Iaemp acumula alta 
de 8,8 pontos nos últimos 
seis meses. Em setembro, 
quatro dos sete componen-
tes desse indicador tiveram 
alta, com destaque para 
tendência dos negócios da 
indústria e para o indicador 
de emprego previsto de 
serviços.
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Público infantil 
terá atividade 
especial

Espetáculo une Balé e
Orquestra Sinfônica do 
Paraná

O Museu Oscar Nie-
meyer (MON) oferece em 
outubro uma programação 
voltada ao público infantil, 
em comemoração ao Dia 
das Crianças. Haverá di-
versas oficinas, contação 
de histórias, mediações e 
promoções em produtos da 
MON Loja.
As ações tiveram início no 
nessa quarta-feira, com a 
oficina “Laboratório de Ex-
periências: tinta guache”. No 
dia 12, haverá uma oficina 
de escultura com Playmais, 
tendo como inspiração as 
obras do Pátio das Escul-
turas do MON. PlayMais é 
um brinquedo educativo 
feito com sêmola de milho, 
que estimula a criatividade 

Já assistiu a um espetácu-
lo de dança com música 
ao vivo? Essa experiência 
sem igual estará disponível 
para o público curitibano de 
todas as idades de 8 a 12 
de outubro, com a estreia 
de “Lendas Brasileiras”. O 
espetáculo do Balé Teatro 
Guaíra (BTG) junto à Or-
questra Sinfônica do Paraná 
faz uma releitura do folclore 
brasileiro por meio de conta-
ção de história, com o uso de 
bonecos e figurinos lúdicos 
e muita imaginação.
“É um espetáculo lúdico e 
com visual incrível. A música 
é executada ao vivo pela 
nossa Orquestra Sinfônica 
do Paraná”, comenta Cle-
verson Cavalheiro, dire-
tor-presidente do Centro 

e o desenvolvimento motor 
das crianças a partir dos três 
anos. A atividade será das 
10h às 17h. No período de 8 a 
12, o desconto nos produtos 
PlayMais na MON Loja será 
de 10% a 15%.
Para o dia 19 está programa-
da a oficina Jogo de Cores, 
que criará composições 
diversas utilizando cores, 
transparências e vidro. As 
sessões serão às 13h30 e 
15h30.

Cultural Teatro Guaíra. Ele 
também elogia a montagem. 
“A movimentação cênica e 
coreográfica é contagiante. 
Lendas Brasileiras vai ser 
emocionante e com certeza 
vai agradar nossas crianças, 
mas também toda a família”, 
completa.
“Faz tempo que tínhamos o 
desejo de produzir uma obra 
infantil, e descobrimos uma 

grande riqueza no universo 
lendário brasileiro”, conta o 
coreógrafo e diretor do Balé 
Teatro Guaíra, Luiz Fernando 
Bongiovanni. “Queremos 
sair um pouco do realismo e 
entrar no universo do sonho, 
com bonecos maravilhosos 
e perucas coloridas para 
retratar personagens como 
o Boto Cor de Rosa, a Onça, 
o Caipora, entre outros”.
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Exposição apresenta retratos que 
representam a luta contra o câncer

Museu Paranaense inaugura exposição 
da fotógrafa Milla Jung 

Em comemoração ao 
Outubro Rosa, mês de 
conscientização do cân-
cer de mama, o Museu da 
Imagem e do Som recebeu 
nessa quinta-feira a mostra 
fotográfica “Os Melhores 
Médicos do Mundo”, que fi-
cará em cartaz até o dia 31. A 
mostra propõe um diálogo 
entre cada fotografia e os 
conceitos considerados es-
senciais para a prevenção, 
saúde e qualidade de vida 
para as mulheres, à medida 
que reforça que a conscien-
tização não se limita apenas 
ao mês de outubro.  Como 
parte do “Outubre-se de 
Janeiro a Janeiro”, projeto 
que nasceu do encontro 
da organização social de 
prevenção e acolhimento 
Anjo sem Asas com o es-

A partir deste sábado, o 
público poderá conferir no 
Museu Paranaense (MUPA) 
a segunda mostra contem-
plada no II Edital de Ocu-
pação do Espaço Vitrine. 
“Segunda Natureza”, uma 
instalação da fotógrafa, ar-
tista visual e pesquisadora 
em artes visuais Milla Jung, 
propõe duas obras integra-
das com vídeo e neon.
A proposta está relacionada 
com a pesquisa da artista: 
ela investiga a tecnosfe-
ra como paradigma de 
consumo na experiência 
contemporânea. Entre suas 
consequências, estão o 
apagamento da memória, 
modos de vida, história e 
vínculos sociais.
Em texto crítico escrito para 
a ocasião, a curadora e pes-

túdio Roman Fotografias, 
a exposição tem o objetivo 
de resgatar a autoestima 
de mulheres e familiares 
envolvidos no tratamento 
contra o câncer. Foram se-
lecionados 18 retratos que 
levam o olhar do casal de 
fotógrafos Cesar Roman e 
Silvia Roman para seis mu-
lheres fotografadas e que 
convocam o espectador a 
refletir sobre o simbolismo 
do tratamento oncológico 
na vida das pessoas. Nas 
fotos, Liz , Adri, Eliane, 
Sônia, Cléria e Juliana – 
acompanhada de seu bebê 
e de seu marido no retrato 
– representam: Luz do Sol, 
Dieta, Exercício, Descanso, 
Autoestima, Amigos, Au-
tocuidado, Solidariedade 
e Fé, personagens que 

quisadora Juliana Crispe diz 
que existe, na proposta da 
Segunda Natureza, um pro-
longamento do tempo, uma 
extensão da percepção, 
um convite para diluir os 
contornos do corpo numa 
imersão na paisagem.
"Diante da natureza, a obra 
constitui uma totalidade 
orgânica e solitária, o corpo, 
aquele perante uma natu-
reza deslocada, é condutor 
de imaginação, fusão e de-
sintegração", afirma Juliana 
Crispe.
A abertura está marcada 
para as 11h do sábado, 
no Espaço Vitrine, dentro 
do Museu Paranaense. A 
entrada é gratuita e livre 
para todos os públicos. A 
exposição segue em cartaz 
até o final de novembro.

A mostra propõe um diálogo entre cada fotografia e os conceitos considerados essen-
ciais para a prevenção, saúde e qualidade de vida para as mulheres.

Fotógrafa investiga a tecnosfera como paradigma de 
consumo na experiência contemporânea.  

protagonizam os pilares 
para um tratamento sau-
dável, também chamados 
pelos fotógrafos como 
"Os Melhores Médicos do 
Mundo", título da exposi-
ção inspirado na citação 
de Charles Chaplin. Silvia 
Roman enfatiza que há 
uma grande diversidade de 

SERVIÇO:
"Os Melhores Médicos do Mundo" parte da campanha 

"Outubre-se de Janeiro a Janeiro" Fotos de Cesar 
Roman e Silvia Roman até dia 31 de outubro de 2022.
MIS-PR – Museu da Imagem e do Som Localização: 
Rua Barão do Rio Branco, 395 – Centro – Curitiba

ENTRADA GRATUITA

pessoas acometidas pelo 
câncer. Em trabalho colabo-
rativo com o produtor Beto 
Bravo, cada foto possui o 
seu próprio aspecto cênico, 
onde a cor, vestes, ilumina-
ção incorporam diferentes 
e autênticos significados. 
“A gente sempre trabalha 
em cima de uma demanda 

muito individual dessas 
pessoas, pois o objetivo é 
fazer fotos das mulheres 
em tratamento para quando 
elas verem essas fotos, se 
sentirem bem e enxergarem 
a esperança. As imagens 
mostram para elas mesmas 
que existe vida além do 
câncer”, reforça Silvia.
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ARTISTA 
Milla Jung é fotógrafa, ar-
tista visual e pesquisadora 
em artes visuais, tendo 
exposto seu trabalho pela 
América Latina e Euro-
pa. Atualmente investiga 
questões sobre imagem 
e esfera pública a partir 
da relação entre práticas 
artísticas e políticas da 
imagem.
 

SERVIÇO:
"Segunda Natureza", por Milla Jung

Abertura: sábado, dia 8, às 11h. Haverá na data uma cortesia 
de café expresso, água saborizada e biscoitinhos fornecida 
pelo Museu em parceria com Terra Café para o público

Entrada gratuita
Local: Museu Paranaense: Rua Kellers, 289, São Francisco – 

Curitiba – Paraná
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De acordo com o prefeito Helder Lazarotto, o evento 
também contará com o festival de bandas, o festival de 

danças e o festival de violeiros.

LOCAL

Começou o Festival Infância Feliz em 
homenagem ao mês das crianças

No dia 12 de outubro é 
celebrado o dia das crian-
ças, mas para os estudantes 
do município, todos os dias 
serão de festa! Na manhã da 
última terça-feira, os alunos 
prestigiaram a abertura do 
festival, com apresentação 
circense do tradicional gru-
po Zanchettini.

Para muitos, essa foi 
a primeira vez curtindo a 
emoção do circo. Presen-
te na abertura, o prefeito 
Helder Lazarotto destacou 
a oportunidade de trazer 
a cultura do circo para a 
cidade, homenageando as 
crianças e também ofere-
cendo aos estudantes a 
possibilidade de acompa-
nhar uma das mais antigas 
formas de arte.

“Nossa ideia é promo-
ver o mês da criança, mas 
também promover o mês 
da cultura, porque não é 
somente o circo. Teremos 
o festival de bandas, o fes-
tival de danças, o festival 
de violeiros, todos durante 
o mês de outubro. E quan-
to ao circo, a ideia é dar a 
oportunidade para muitas 
crianças. Ao todo serão 
entre escolas municipais, 
estaduais e particulares 
cerca de 50 mil crianças 
te terem uma oportuni-
dade que poucos teriam 
de assistir um espetáculo 
dessa grandeza sem custo 
nenhum.

E também para a fa-
mília colombense poder 
participar, se inscrevendo 
lá no site, retirando seus 
vouchers, os adultos a 
gente pede que traga 1 kg 
de alimento não perecível 
para doar para a Provopar 
para assistir às famílias me-
nos favorecidas”, garantiu o 
prefeito Helder.

Ele ainda destacou que 
durante todo o mês, as noi-
tes serão embaladas pelo 
Festart. O Parque da Uva 
vai abrigar eventos tradi-
cionais como o 4° Encontro 
de Violeiros, a 12° Mostra de 
Dança de Colombo e o iné-
dito Encontro de Bandas.

Perguntado ao prefeito 
de onde surgiu essa ideia 
de um mês inteiro de ativi-
dades gratuitas, Helder foi 
enfático “quando a gente 
estava lá atrás, no nosso 
plano de governo, a gente 
sempre pensou assim: va-

mos colocar as pessoas em 
primeiro lugar.

E dentro das pessoas, as 
crianças em primeiro lugar, 
e dentro das acrianças, 
as crianças carentes em 
primeiro lugar. E essa foi 
a ideia”. 

Além do prefeito, estive-
ram presentes na abertura 
do 1° Festival Infância Feliz 
o vice-prefeito Professor 
Alcione, o prefeito de Cam-
pina Grande do Sul, Bill Za-
netti, os secretários munici-
pais José Vicente de Lima 
(Meio Ambiente), Ratinho 
Gotardo (Cultura, Esporte, 
Lazer e Juventude), Marília 
Zanoni (Saúde), Kelly Co-
radin (Desenvolvimento, 
Urbanismo e Habitação), 
Onéias Ribeito (Comunica-
ção Social) e os vereadores 
Osmair Posseban, Fabinho 
Buglski, Sidnei Campos, 
Pastor Carlinhos, Dolíria 
Strapasson.
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representam a luta contra o câncer

Museu Paranaense inaugura exposição 
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PCPR prende oito integrantes de organização 
criminosa ligada a roubos de cargas

PMPR deflagra operação 
para coibir crimes nas 
proximidades de banco

A Polícia Civil do Para-
ná (PCPR) prendeu oito 
integrantes de uma orga-
nização criminosa ligada a 
roubos de cargas em Curi-
tiba. A ação aconteceu na 
manhã dessa quarta-feira, 
dia 5, na capital paranaense 
e em Guaratuba, no Litoral 
do Estado. Estima-se que o 
prejuízo seja de R$ 1 milhão. 
Durante a ação, a PCPR 
ainda apreendeu celulares, 
documentos falsos e um 
simulacro de arma de fogo. 
As investigações tiveram 

Com o objet ivo de 
coibir roubos nas pro-
ximidades de agências 
bancárias e caixas ele-
trônicos de Curitiba e 
Região Metropolitana, 
a Polícia Militar do Pa-
raná (PMPR) lançou na 
terça-feira a Operação 
Pagamento. A ação é 
coordenada pelo Bata-
lhão de Polícia de Rondas 
Ostensivas de Natureza 
Especial (Bprone), que 
ficará responsável pelo 
policiamento preventi-
vo em locais de grande 
circulação de pessoas.

O efetivo policial tam-
bém foi aumentado nas 
regiões onde há maior 
número de ocorrências, 
como explica o chefe de 

início em maio deste ano. 
O grupo é suspeito de pelo 
menos 14 roubos, os quais 
ocorreram desde novembro 
de 2021. 
Conforme apurado, o foco 
da organização criminosa 
era roubo de cargas de 
cigarros e mercadorias de 
e-commerces.  
A PCPR apurou que os 
indivíduos monitoravam as 
entregas, abordavam o mo-
torista, o fazendo de refém, 
e em seguida roubavam a 
carga.

Estado-Maior do Coman-
do de Missões Especiais, 
tenente-coronel Ander-
son Puglia.

“O roubo é o crime 
que mais incomoda a 
população,  pois é de 
grave ameaça para a sub-
tração de qualquer bem 
das pessoas. A operação 
ser ve  para  combater 
qualquer tipo de crime, 
independente do local 
onde ele aconteça.

O aumento do efetivo 
busca manter a segu-
rança das pessoas que 
precisam das agências 
bancárias, sacam valores 
e fazem pagamentos”, ex-
plicou. Para o comandan-
te do Bprone, major João 
Roberto Alves, a Opera-

A ação aconteceu na manhã dessa quarta-feira, na capital paranaense e em 
Guaratuba, no Litoral do Estado.
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ção Pagamento visa a 
prevenção continuada 
dos crimes. “Temos como 
missão principal o patru-
lhamento preventivo em 
Curitiba e em cidades da 
Região Metropolitana.

A intenção é preve-
nir  que esses crimes 
aconteçam, mas caso 
haja alguma ocorrência, 
temos um número maior 
de viaturas nas regiões 
para agir de forma mais 
rápida”, afirmou.
A Operação Pagamento 
foi iniciada no Quartel 
do Comando-Geral da 
PMPR e conta com deze-
nas de viaturas e policiais 
e da aeronave do Bata-
lhão de Polícia Militar de 
Operações Aéreas.

Adolescente fere a 
tiros três estudantes de 
escola pública do Ceará
Um adolescente de 15 

anos de idade, aluno de 
uma escola estadual de 
Sobral (CE), entrou arma-
do no estabelecimento de 
ensino e baleou ao menos 
três estudantes na manhã 
dessa quarta-feira, dia 5. 
Dois jovens foram atingi-
dos na cabeça e o terceiro 
foi alvejado na perna.
Socorridas pelo Serviço de 
Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu), as vítimas 
foram levadas para a Santa 
Casa de Sobral. Ainda não 
se sabe o estado em que 
se encontravam. Segundo 
veículos de imprensa lo-
cais, um dos jovens balea-
dos na cabeça chegou ao 
hospital em estado grave.
De acordo com a Secreta-
ria estadual de Segurança 
Pública e Defesa Social, o 
revólver usado no crime 
pertence a um homem 

próximo à família do jovem 
e que obteve a arma na 
condição de colecionador, 
atirador ou caçador (CAC).
Ainda segundo a pasta, 
policiais militares apreen-
deram o autor dos disparos 
por tentativa de homicídio 
e o conduziram à delegacia 
de Sobral. Em depoimento, 
o adolescente teria con-
tado ser alvo de bullying 
e que premeditou o crime 
para se vingar dos três 
adolescentes baleados.
A Polícia Civil instaurou 
um inquérito para apurar 
o caso. Em sua conta 
pessoal no Twitter, a go-
vernadora Izolda Cela 
informou que determinou 
que as forças de seguran-
ça estaduais deem uma 
“resposta rápida” sobre 
o caso, “inclusive sobre a 
origem da arma utilizada 
no crime”.
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Cirurgião esclarece dúvidas sobre o
implante de silicone e o câncer de mama

Existe tratamento para 
as temidas olheiras?

O câncer de mama é resultado da mutação das células mamárias. As chances 
de desenvolver a doença não aumentam por conta da prótese

Uma em cada três mu-
lheres entre 18 e 45 anos 
tem o desejo de colocar 
silicone.
Os motivos são variados, 
mas todos giram em torno 
de um ponto principal, a 
autoestima. Mas junto do 
desejo de realizar a cirur-
gia, surgem as dúvidas e 
receios. Existem muitos 
boatos que rondam o im-
plante mamário, inclusive 
que ele pode dificultar o 
diagnóstico precoce do 
câncer de mama.

Para sanar as principais dú-
vidas e acabar com os mitos 
que rondam o assunto, o 
Dr. Josué Montedonio, ci-
rurgião-plástico referência 
no Litoral de São Paulo, se-
parou o assunto em alguns 
tópicos. Confira abaixo:
 
O implante dificulta o 
diagnóstico precoce?
 
Não. Independente por 
onde possa ser colocado 
o implante mamário (se na 
frente ou atrás do músculo), 
não interfere no rastrea-
mento do câncer de mama. 
Caso haja presença de 
algum nódulo ou alteração 
na consistência da mama, 
pode ser notado tanto no 
auto exame das mamas 
como nós exames de ima-
gem (mamografia, ultras-
sonografia ou ressonância 
magnética) sem nenhuma 
interferência

Prótese de silicone au-

menta as chances de 
câncer de mama?
Não. O câncer de mama 
é resultado da mutação 
das células mamárias, as 
chances de desenvolver a 
doença não aumentam por 
conta da prótese.
 
Qual é o momento ideal 
para realizar a cirurgia 
reparadora?
 
Sinceramente, na minha 
opinião, após a recupera-
ção e tratamento completo. 
Mas o implante de silicone 
não é necessário em todos 
os casos. Há casos onde 
podemos utilizar a própria 
gordura para simetrizar 
as mamas ou até mesmo 
diminuir a mama contrária 
para equilibrar o tamanho. 

A prótese de silicone está 
indicada no caso de re-
construção mamária nas 
mulheres que tiveram parte 
ou toda a mama amputada 
e quando há pouco volume. 

Apesar do impacto que a 
ausência da mama pode 
causar na autoestima da 
paciente, é fundamental 
focar no tratamento com-
pleto para depois pensar na 
cirurgia reparadora. 

Independente da presen-
ça ou não da prótese, o 
acompanhamento com o 
médico é fundamental para 
um diagnóstico precoce do 
câncer de mama e de outras 
doenças.

Seja por cansaço, falta de 
sono ou questões genéticas, 
as olheiras são muito popu-
lares e fazem parte da vida 
de diversas pessoas. Apesar 
de ser uma característica co-
mum, não deixa de incomo-
dar esteticamente algumas 
pessoas, por isso há uma alta 
busca por procedimentos e 
tratamentos que melhorem 
e diminuam o aspecto visual 
das olheiras. Mas, afinal, o 
que são olheiras? São mar-
cas localizadas na região dos 
olhos que podem apresentar 
cor escura. Elas surgem por 

 Independente da presença ou não da prótese, o acompanhamento com o médico é 
fundamental para um diagnóstico precoce do câncer de mama.

causa de um grande acú-
mulo de vasos sanguíneos 
e melanina na parte inferior 
das pálpebras. Ainda não 
existe uma cirurgia plástica 
que trate exclusivamente das 
olheiras, entretanto, há pro-
cedimentos capazes de me-
lhorar a estética dos olhos. A 
blefaroplastia é uma cirurgia 
que auxilia no tratamento 
das olheiras, pois realiza um 
reparo nas pálpebras. “Esse 
procedimento melhora os 
sinais de envelhecimento 
no rosto, como os vincos 
profundos abaixo das pálpe-

bras inferiores. Problemas de 
flacidez na região dos olhos 
e bolsas de gordura têm so-
lução com a blefaroplastia”, 
detalha Arnaldo Korn, diretor 
do Centro Nacional Cirurgia 
Plástica.Além de melhorar 
aspectos estéticos, a ble-
faroplastia contribui para o 
exercício funcional dos olhos 
e previne problemas na área 
da visão. “Por envolver saú-
de, a segurança é o que deve 
ser prioridade independente 
do procedimento. É impor-
tante pesquisar o histórico 
da clínica e do profissional 
que fará a cirurgia.
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O jejum nos laboratórios e seus benefícios 

No último dia 4, na 
aber tura do 54° Con-
gresso Brasileiro de Pa-
tologia Clínica/Medicina 
Laboratorial (CBPC/ML), 
ocorreu a mesa redonda 
“À quantas anda o jejum 
nos Laboratórios?”, em 

que especialistas da área 
trocaram experiências 
acumuladas e falaram 
sobre o estado da arte 
acerca do tema jejum, 
que beneficia o paciente.
Durante a mesa redonda, 
os doutores discutiram 

O assunto abriu o Congresso Brasileiro de Patologia que ocorre 
até o dia 07 de outubro em Florianópolis.

Você costuma roer unhas? Veja como isso pode danificar os seus dentes 
e como parar com esse hábito

Roer as unhas pode ter 
várias razões, como ques-
tões emocionais, estresse, 
raiva ou preocupação com 
algo específico. Com o pas-
sar do tempo esse ato se 
torna um hábito automático 
que pode trazer vários pro-
blemas para a saúde bucal. 
Mas, então, como parar?
Antes disso, é necessário 
entender como ele afeta a 
saúde. O cirurgião dentista, 
fundador e presidente da 
OdontoCompany, maior 
rede de clínicas odonto-
lógicas do mundo, Paulo 
Zahr explica os principais 
problemas causados pela 
prática. 

DESGASTE DOS DENTES
Ao roer as unhas, é feita 

uma pressão repetitiva e 
contínua sobre os dentes, 
o que provoca o desgaste 
do esmalte e aumenta a 
possibilidade de ocorrer pe-
quenas fraturas ou fissuras, 
deixando-os mais sujeitos 
à formação de cáries e 
sensibilidade. Além disso, 
essa pressão pode causar 
problemas de alinhamento 
da arcada dentária.

BRUXISMO
O hábito também deixa a 
pessoa mais propensa a 
ter bruxismo. Essa doença 
é o ato inconsciente de 
apertar ou ranger os den-
tes, normalmente enquanto 
está dormindo. “Além de 
causar prejuízos na saúde 
dos dentes, como retração 

da gengiva e desgaste do 
dente, o bruxismo também 
provoca insônia, dor de 
cabeça e outros descon-
fortos”, afirma. 

LESÕES NAS GENGIVAS
Os restos de unha estão 
cheios de bactérias, que 
podem causar lesões ou 
se alojar na gengiva, de-
sencadeando irritações, 
inflamações ou ferimentos. 
Em casos mais graves e não 
tratados, podem até evoluir 
para uma gengivite.

INFECÇÕES BUCAIS
Essa mania é relacionada 
à higiene. “Nem sempre a 
pessoa está com as mãos 
limpas quando as leva à 
boca. Com isso, bactérias, 

sobre o que mudou em 
relação as exigências 
de jejum por parte dos 
laboratórios. Em 2016, 
foi lançado o documen-
to “Consenso Brasileiro 
para a Normatização da 
Determinação Labora-
torial do Perfil Lipídico” 
elaborado em conjunto 
pelas Sociedades Brasi-
leiras: Patologia Clínica 
e Medicina Laboratorial 
(SBPC/ML) ,  Anál ises 
Clínicas (SBAC), Cardio-
logia/Departamento de 
Aterosclerose (SBC/DA), 
Diabetes (SBD) e Endo-
crinologia e Metabologia 
(SBEM) que flexibilizou 
a necessidade de jejum 
de 12 horas para coleta 
de perfil lipídico.
 Seguindo este mesmo 
conceito,  a coleta de 
diversos outros exames 

laboratoriais sem a ne-
cessidade de um jejum 
rígido virou prática ro-
tineira nos laboratórios 
clínicos.
Em relação às diferentes 
diretrizes que abordam 
o perfil lipídico nota-se 
que ainda não ex iste 
um consenso acerca 
da necessidade ou não 
do jejum. De modo ge-
ral, valores referenciais 
distintos para estado de 
jejum e não jejum foram 
estabelecidos ao se op-
tar pela não necessidade 
do jejum para coleta do 
perfil lipídico.
Alguns exames ainda 
exigem obrigatoriamen-
te a necessidade de um 
jejum mínimo, como por 
exemplo, a dosagem de 
glicose para diagnóstico 
de diabetes que exige 

8 horas. De outro lado, 
existem artigos científi-
cos orientando a coleta 
preferencialmente no pe-
ríodo da manhã, em razão 
de variações circadianas.
 “Os interferentes pré-
-analíticos decorrentes 
do não jejum ainda re-
presentam um grande 
desafio aos laboratórios 
clínicos, sendo a hipertri-
gliceridemia decorrentes 
de alteração de hábitos 
al imentares ,  ingestão 
a lcoól ica,  ingesta  de 
alguns medicamentos, 
práticas de exercícios 
físicos extenuantes pre-
viamente à coleta de 
sangue , entre outros , 
fator de potencial in-
terferência nos ensaios 
laboratoriais”, afirma o 
Dr. Nairo Sumita que par-
ticipou da mesa redonda.

vírus e fungos presentes 
na unha podem ser trans-
portados para dentro do 
organismo. Esses microor-
ganismos podem provocar 
infecções ou, ainda, causar 
doenças, seja de uma sim-
ples gripe até casos mais 
graves, como diarreia e 
infecções respiratórias”, 
explica o dentista.
Para dar fim de vez a essa 
mania tão prejudicial à 
saúde bucal, o dentista 
elencou algumas dicas 
importantes. “Utilize pro-
dutos de gosto desagra-
dável nas unhas. Hoje é 
possível encontrar opções 
dermatologicamente apro-
vadas e de uso não tóxico 
com sabor amargo e per-
sistente. Assim, toda vez 

que a pessoa levar o dedo 
à boca vai sentir o gosto 
ruim e passa a criar repulsa 
em relação a esse tipo de 
comportamento”, sugere o 
profissional. Outra forma de 
parar de roer as unhas pro-
posta pelo Dr. Zahr, é man-
tê-las curtas e lixadas. Isso 
porque, quando grandes ou 
com pontas e lasquinhas, 
aumenta a tentação.
Um terceiro recurso é apos-
tar em um recurso visual, 
como por exemplo, pintar 
a unha com esmalte de cor 
intensa. “Ao roer a unha, 
você vê mais facilmente o 
estado que elas ficam, já 
que o esmalte acaba saindo 
de forma não uniforme e as 
deixando com um aspecto 
bastante desagradável.
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Governo aumenta oferta de exames e reforça 
atenção à mulher durante o Outubro Rosa

A Secretaria estadual da Saúde estima que neste ano, no 
Paraná, devam ser registrados mais 3.470 novos casos de 

câncer de mama.

O Governo do Estado 
retoma neste mês de ou-
tubro a campanha Outubro 
Rosa, que confirma o com-
promisso com a saúde da 
mulher, chama a atenção 
para a prevenção dos cân-
ceres de mama e do colo do 
útero e busca conscientizar 
sobre a importância do 
tratamento precoce.
A Secretaria estadual da 
Saúde estima que neste 
ano, no Paraná, devam 
ser registrados mais 3.470 
novos casos de câncer 
de mama e 990 novos 
diagnósticos de câncer 
do colo do útero. O câncer 
de mama é um dos mais 
comuns em mulheres e é 

"Foi perdido o diploma do aluno:
Andrea dos SantoscostaSouza, da Faculdade FAEL,

Polo Curitiba"
contato: (41)9 8538-8227

COMUNICADO DE EXTRAVIOAssociação de Pais e Amigos dos Excepcionais – APAE
CNPJ: 82.258.120/0001-58

Utilidade Pública Municipal: Lei 574/95-Utilidade Pública Estadual: Lei 11.300/95 
Utilidade Pública Federal-Portaria 58-98 Certificado de Entidade de Fins Filan-
trópicos- Resolução n° 106 de 10/05/99 Mantenedora da Escola Santa Gemma 

Galgani Educação Infantil e Ensino Fundamental na Modalidade de Educação Es-
pecial Rua Felício Kania n° 943-São Gabriel - CEP 83.406-210 –Colombo –Paraná 

Fone: (41) 3666-3883 – Fax (41)3666-1695.

Edital de convocação
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA PARA ELEIÇÃO DA DIRETORIA 
EXECUTIVA, CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO E CONSELHO FISCAL DA APAE DE COLOMBO-PR.

A Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais de Colombo, com sede em   Colombo no   endereço 
Rua Felício Kânia, n° 943, bairro São Gabriel através de sua Diretoria Executiva, devidamente repre-
sentada por seu Presidente Sra. Cristiane da Silva CONVOCA por meio do presente edital, todos os 
associados especiais e contribuintes da APAE, para a Assembleia Geral Ordinária, que será realizada 
na sede da APAE, às 08;30 horas, do dia 06 de Novembro de 2022, com a seguinte ordem do dia:

1- Apreciação e aprovação do relatório de atividades da gestão 2020/2022.
2- Apreciação e aprovação das contas dos exercícios 2020/2022, mediante parecer do Conselho Fiscal.
3 - Eleição da Diretoria Executiva, Conselho de Administração e Conselho Fiscal da APAE de Co-
lombo, em
Cumprimento ao disposto no artigo 25, inciso 111 e 26 do novo Estatuto padrão da APAE de Colombo.

A inscrição das chapas candidatas deverá ocorrer na Secretaria da APAE Colombo das 08:30 as 11:30 
e 13:30 as 16:30 de segunda a sexta feira, até o dia 18 de Outubro de 2022,   20 (vinte) dias antes 
da eleição, que se realizará entre as chapas devidamente inscritas e homologadas pela Comissão 
Eleitoral. (art. 58,inciso I, do novo Estatuto padrão das APAES.)

Somente  poderão  integrar  as  chapas  os  associados  especiais  que  comprovem  a  matrícula e 
a frequência regular há  pelo  menos  1  (um)  ano  nos  programas  de  atendimento da Apae, e os 
associados contribuintes, exigindo-se, destes, serem associados da Apae há, no mínimo, 1(um) ano, 
estarem quites com suas obrigações sociais e financeiras, e terem, preferencialmente, experiência 
diretiva no Movimento Apaeano. (art.58,inciso II, do novo Estatuto padrão das Apaes).

É vedada a participação  de funcionários  da  APAE  na  Diretoria Executiva, no Conselho de Admi-
nistração e no Conselho Fiscal,  com vínculo empregatício  direto  ou  indireto  (art. 58, inciso VI, do 
novo Estatuto padrão das Apaes)

A  Assembleia Geral instalar-se-á  em  primeira  convocação  às 08:00 horas,  com a  presença  da  
maioria  dos Associados e, em segunda convocação, com qualquer número, meia hora depois, não 
exigindo a lei de quórum especial (art. 24, §2°, do novo Estatuto padrão das Apaes).

Colombo, 04 de outubro de 2022

Cristiane da Silva 
Presidente

 EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA

O Presidente da ASSEMCO – Associação dos Servidores Mu-
nicipais de Colombo, pessoa jurídica de direito privado, inscrita 
no CNPJ sob n° 79.141.362/0001-52, com endereço na Rua José 
Leal Fontoura, n° 113, Centro, Colombo, Paraná, CEP: 83414-190, 
no cumprimento dos dispositivos legais de seu Estatuto Social, 
em especial os Art. 29 e seguintes, vem convocar todos seus 
associados para a Assembléia Geral Ordinária com a finalidade 
de avaliar as propostas de Contratação do Seguro de Vida dos 
Servidores Ativos da Prefeitura Municipal de Colombo, Colabo-
radores da Autarquia da Colombo Previdência, e Colaboradores 
da ASSEMCO, a ser realizada no dia 25 de outubro de 2022, com 
primeira convocação as 17h00min e segunda convocação as 
18h00min a ser realizada nas dependências do RESTAURANTE 
ASSEMCO. No endereço acima mencionado. 
Colombo, 06 de outubro de 2022.

Gilberto Luiz D’Agostin
Presidente

PUBLICAÇÕES LEGAIS

causado pela multiplicação 
anormal de células, que 
formam um tumor, poden-
do ainda invadir outros 
órgãos.
O de colo do útero é o ter-
ceiro tipo mais frequente 
(exceto o câncer de pele 
não melanoma) e corres-
ponde à quarta causa de 
mortes pela doença no 
Brasil. “Quando detectado 
precocemente, as chances 
de sucesso no tratamento 
aumentam.
A principal estratégia re-
comendada é a realização 
da mamografia. É impor-
tante que a mulher esteja 
sempre atenta e procure 
os serviços de saúde para 

os exames de rotina ou 
caso detecte algum sinal 
da doença”, diz o secretário 
de Estado da Saúde, César 
Neves.
A redução no número de 
casos pode chegar a até 
30% com prevenção e bons 
hábitos, afirma a diretora 
de Atenção e Vigilância 
em Saúde, Maria Goretti 
David Lopes. “Dentre estes 
hábitos estão a alimenta-
ção saudável, prática de 
atividades físicas, manu-
tenção do peso corporal 
adequado, amamentar, 
evitar o consumo de bebi-
das alcoólicas, não fumar 
e evitar o tabagismo pas-
sivo”, enfatiza.
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A Biblioteca Pública do 
Paraná preparou uma pro-
gramação especial para o 
Mês da Criança. São mais 
de 20 atrações, entre ses-
sões de contação de histó-
rias, oficinas, lançamentos 
de livros, cinema, RPG, 
xadrez, música e encontros 
com autores e ilustradores 
da literatura infantojuvenil. 
Os eventos acontecem de 
segunda a sábado, em di-
ferentes horários, sempre 

Biblioteca Pública do Paraná tem
programação especial no Mês da Criança

PROGRAMAÇÃO PARA CRIANÇAS 
HORA DO CONTO

Sessões diárias de contação de histórias, seguidas de 
atividades sobre os temas apresentados.

com entrada gratuita.
A agenda cultural de 

outubro ainda tem como 
destaques um bate-papo 
em homenagem ao cente-
nário do escritor português 
José Saramago (com a 
participação de sua filha, 
Violante Saramago) e a 
estreia do projeto Cine In-
clusivo — uma seleção de 
filmes com audiodescrição 
para pessoas com deficiên-
cia visual.

Os eventos acontecem de segunda a sábado, em diferentes horários, sempre com 
entrada gratuita.

Confira a Programação Completa no site da Agência de 
Notícias do Governo Estadual: 

������������
Tanto Mar, de Tatiana Salem Levy e Andreas Sandoval.
������������
Contos Africanos, de vários autores.
������������
As Cocadas e O Prato Azul-Pombinho, de Cora Coralina.
�������������
A Grande Fábrica de Palavras, de Agnés de Lestrade.

De segunda à sexta-feira, às 11h e 15h. Aos sábados, às 11h. 
Seção Infantil. Não haverá contação de histórias na sessão 
das 15h dos dias 1°, 5, 7, 11, 14, 19 e 28.

SÁBADO LÚDICO 

Evento para crianças de 6 a 12 anos, voltado para o 
aprendizado de RPG, card games e jogos de tabuleiro. 

Dia 8, das 11h30 às 13h. Seção Infantil.

NOÇÕES BÁSICAS DE XADREZ 

RECITAL PRINCESAS DISNEY 

CINE PIPOCA 

OFICINA COLANDO E CONTANDO 
HISTÓRIAS 

Atividade voltada para crianças de 7 a 10 anos. Todas 
as terças e quintas-feiras, das 9h às 10h e das 16h às 
17h. Inscrições pelos telefones 3221-4980 / 3221-4962. 

Seção Infantil.

Apresentação dos alunos da escola de música Cantabi-
le. Dia 14, às 15h. Hall térreo.

Exibição de filme com distribuição de pipoca para o 
público. "A Casa Monstro" (2006, dublado). Dia 28, às 

14h30. Auditório.

Atividade com recortes, colagens e pintura. De segun-
da a sexta, das 8h30 às 18h, e aos sábados, das 8h30 

às 13h. Gibiteca.

Programa Nota Paraná fez 
milionários em 25 municípios do 
Estado desde 2020

RenovaPR já acatou 4.539 
projetos de energia renovável 
em propriedades rurais

O Nota Paraná já fez mi-
lionários em 25 municípios. 
A cidade com maior número 
de prêmios de R$ 1 milhão 
e R$ 200 mil foi Curitiba, 
com 13 contemplados com 
o maior prêmio e nove se-
gundos prêmios. 
O primeiro prêmio de R$ 1 
milhão, sorteado em março 
de 2020, saiu para Faxinal, 
no Norte do Paraná. Ponta 
Grossa teve dois contem-
plados com R$ 200 mil, em 
junho de 2020 e março de 

O avicultor Ildo Alexandre 
Rottoli, de Cascavel, Oeste 
do Paraná, foi o primeiro a 
ter um projeto de painéis 
fotovoltaicos instalado em 
sua propriedade, viabilizado 
pelo programa RenovaPR, 
do Governo do Estado. 
O programa disponibiliza 
linhas de financiamento e 
equalização de taxas de 
juros que incentivam a im-
plantação de tecnologias de 
geração e uso de energias 
renováveis. Também ofere-
ce incentivos tributários e de 
aproveitamento de créditos.  
O RenovaPR foi implantado 
em agosto de 2021 e, até 
a última segunda-feira, 

2022, e um novo milionário 
em fevereiro de 2021.
Neste ano, dois consumi-
dores se tornaram milio-
nários da noite para o dia 
em Cascavel, além de um 
ganhador do prêmio de 
R$ 200 mil sorteado em 
janeiro de 2022. Entre os 
municípios dos sortudos 
estão também Paranaguá, 
com um milionário e dois 
moradores contemplados 
com R$ 200 mil, e Londri-
na, com um prêmio de R$ 1 

milhão e dois de R$ 200 mil.  
Os prêmios de R$ 1 milhão 
também foram para Ara-
pongas, Cambé, Colombo, 
Lobato, Maringá, Pinhais, 
São José dos Pinhais, Sa-
randi, Telêmaco Borba, Tu-
nas do Paraná e Wenceslau 
Braz. Além dos ganhadores 
dos principais, milhares 
consumidores de diversas 
cidades do Estado já foram 
contemplados com outros 
prêmios nos valores de R$ 
10 mil e R$ 10.

dia 3, tinha 4.539 projetos 
acatados pelo Instituto de 
Desenvolvimento Rural 
do Paraná - Iapar-Emater 
(IDR-Paraná). Esses proje-
tos atingem o montante de 
R$ 864 milhões, que podem 
ser formalizados em institui-
ções financeiras.
Se o produtor quiser, pode 
contar com o apoio do Ban-
co do Agricultor Paranaen-
se que prevê equalização 
até o limite estabelecido 
por projeto, podendo ser 
integral para as linhas do 
Plano Safra e do Programa 
Fundo Clima e limitada a 5 
pontos percentuais para os 
recursos de outras fontes, 

em operações efetivadas 
até 31 de dezembro de 2022.
O pioneiro considera a ex-
periência bastante positiva. 
Ele cria frangos de corte e 
os dois barracões de sua 
propriedade abrigam 34 
mil aves, que demandam 
cuidados e um alto gas-
to com energia elétrica. 
A necessidade de vários 
equipamentos para manter 
as condições ideais para 
os frangos impunha uma 
despesa mensal de R$ 
3.000 com energia elétrica. 
Para diminuir esse gasto, 
Rottoli decidiu apostar na 
energia solar, uma novidade 
na região.

. F
ot
o:
 M

ur
ilo

 R
ib
as
/B

PP
.



06 E 07 DE OUTUBRO DE 2022   •    ANO 23 - EDIÇÃO - 2850 | 13

O tema mesada é po-
lêmico, com especialistas 
que defendem e outros 
que questionam. Assim, 
muitos pais se perguntam 
o porquê de dar mesada, 
quando começar e como 
estabelecer o valor.

O Dia das Crianças é 
uma ótima oportunidade 
para debater esse tema. 
Lembrando que a imple-
mentação da mesada de 
forma correta pode ser um 
grande presente para essa 
data. Claro que ela não 
substituirá o presente que 
muitas crianças anseiam 
para data.

Segundo o presidente 
da Associação Brasileira 
de Profissionais de Educa-
ção Financeira, Reinaldo 
Domingos, o tema é muito 
importante, mas é preciso 
cuidado. “Ao falar sobre o 

O Diário Oficial da União 
(DOU) trouxe, na última 
semana de setembro, a 
publicação do Acordo de 
Cooperação n° 02/2022 
entre a Secretaria Nacional 
da Juventude do Ministério 
da Mulher, da Família e dos 
Direitos Humanos (SNJ/
MMFDH) e a Confederação 
Nacional de Jovens Empre-
sários (Conaje), cuja assi-
natura prevê a realização da 
pesquisa Perfil Jovem Em-
preendedor Brasileiro entre 
os jovens de 15 a 29 anos. 
Com dados aprofundados 
e assertivos, os resultados 
obtidos na consulta ajuda-
rão a fortalecer as políticas 
públicas de juventude e 
as ações de incentivo ao 
empreendedorismo.

Realizada a cada dois 
anos, a última edição da 
sondagem recebeu respos-
tas de mais de 5.000 jovens 
empreendedores. Em 2020, 
os dados consideraram as 
seguintes informações: 
idade, gênero, renda, es-
colaridade e o perfil das 
empresas em relação a seg-
mento, porte, faturamento, 
número de funcionários, 
investimento e maturação. 
Para 2022, a comunicação, 
tanto da pesquisa quanto 

8 tipos de mesadas que são presentes 
para o futuro no Dia das Crianças

Perfil do jovem 
empreendedor brasileiro é 
tema de pesquisa nacional

GERAL

assunto, um ponto a dei-
xar claro é que a mesada 
não é um incentivo ao 
consumo, e sim forma de 
educar financeiramente as 
crianças”, alerta. Domingos 
explica que a infância é a 
fase ideal para desenvolver 
comportamentos que serão 
levados por toda a vida, por 
isso é importante implantar 
a mesada quando notar 
que a criança está pedindo 
dinheiro com frequência e 
já mostra ter seus primei-
ros hábitos de consumo. 
“Normalmente, crianças e 
jovens consomem durante 
a rotina escolar, com gas-
tos com alimentação, por 
exemplo”, analisa.

Sendo orientadas para 
usar o dinheiro de forma 
sustentável e poupar parte 
dele para realizar seus so-
nhos no futuro, as crianças 

dos resultados, será rea-
lizada pelo aplicativo ID 
Jovem e o segmento deve 
considerar os impactos da 
pandemia nos negócios. 

A secretária nacional da 
Juventude, Luana Machado, 
explica que esses dados 
serão essenciais para a for-
mulação de novas políticas 
para o empreendedorismo 
jovem.

“Em meio aos acon-
tecimentos relacionados 
à pandemia da Covid-19, 
queremos saber os reais 
impactos econômicos ge-
rados pela crise sanitária, 
que prejudicou a classe 
empresarial no mundo todo. 
Essas novas informações 
servirão de embasamento 
técnico e científico para di-
recionar as políticas públi-
cas de juventude e as ações 
de incentivo ao empreen-
dedorismo jovem,” afir-
mou. Luana ressalta ainda 

se tornam menos consu-
mistas e mais conscientes. 
Os reflexos são notados 
em casa.

“Algo que percebo é 
que muitos pais não dão 
mesada, mas dão pequenas 
quantias constantemente 
aos filhos, de forma não 
sistematizada. Importante 
observar que com isso as 
crianças não aprendem a 
se organizar em relação 
ao dinheiro, pensando que 
sempre que precisarem 
terão uma fonte, o que 
não será realidade na vida 
adulta”, explica Reinaldo 
Domingos.

Ponto importante para 
as crianças ao recebe-
rem mesadas é que essas 
devem ter como foco os 
sonhos da criança e da 
família. O ideal é que elas 
tenham pelo menos três: 

que considera o Programa 
Horizontes um norteador 
para a pesquisa, tendo em 
vista o foco da iniciativa 
no empreendedorismo de 
jovens em vulnerabilidade 
social. “Nosso investimento 
nos jovens se faz presente 
em diversas ações, mas 
o Programa Horizontes 
busca levar a independên-
cia financeira por meio de 
capacitações e de estraté-
gias que permitam o cres-
cimento do empreendedor 
jovem. Queremos fortalecer 
a disseminação de novos e 
sólidos negócios no Brasil.” 
A gestora da pasta também 
reforça que, por meio de 
parcerias, o Programa es-
tabelece políticas públicas 
e práticas institucionais 
que incluem os micros e os 
pequenos empreendedores 
nas primeiras categorias de 
estratégias de desenvolvi-
mento do país.

um a ser realizado em cur-
to prazo (em até um mês), 
outro de médio prazo (entre 
três e seis meses) e outro 
de longo prazo (após seis 
meses).“Ter a conquista 

dos sonhos como priorida-
de na lida com o dinheiro é 
o que levará essa geração 
a ser menos endividada 
e inadimplente no futuro”, 
detalha Domingos.

Sendo orientadas para usar o dinheiro de forma sustentável e 
poupar parte dele para realizar seus sonhos no futuro, as crian-

ças se tornam menos consumistas e mais conscientes. 

Os resultados obtidos na consulta ajudarão a fortalecer as polí-
ticas públicas de juventude. 

Para mostrar a profundida-
de do tema, o presidente 
da ABEFIN detalhou a 
existência de pelo menos 
8 tipos de mesadas, que 
categorizou em meu livro 
Mesada não é só dinheiro 
(Editora DSOP). Veja abai-
xo quais são:

• Mesada Voluntária:
É a primeira mesada que 
seu filho recebe, quando 
quer comprar sorvete ou 
bala, o primeiro dinheiro 
que passa pelas mãos da 
criança. Na maioria das 
vezes, são as moedinhas 
do troco e é importante 
porque é algo novo para 
as crianças.

• Mesada Financeira:
É o tipo mais comum de 
mesada. Aquele dinheiro 
dado às crianças sema-
nalmente ou mensalmente 
para que elas comecem 
a tomar conta do próprio 
dinheiro. 

• Mesada de Terceiros:
Quando seu filho recebe 
dinheiro dos avós, dos tios 
ou padrinhos, é conside-
rada mesada de terceiros.
• Mesada Econômica:
Quanto mais a criança aju-
da a economizar em casa, 
mais a família toda ganha 
para fazer coisas juntos. 
Por exemplo, R$ 50 que 
todo mundo economiza 
na conta do supermerca-
do pode render um ótimo 
passeio até a sorveteria no 
final de semana.

• Mesada
empreendedora:

Na verdade, é o dinheiro 
que seu filho ganha por 
fazer algum investimento 
pequeno em casa. Por 
exemplo, ele ganha mesa-
da com a venda de pipas 
que ele mesmo faz em 
casa, ou algum tipo de 
trabalho manual, ou até 
mesmo trufas e biscoitos.

• Mesada ecológica:
Não precisa ser dinheiro, é 
um jeito de incentivar seu 
filho a separar o lixo para 
reciclagem, por exemplo, 
e ir aos pontos de troca, 
onde certa quantidade 
de material reciclável vale 
uma quantia em dinheiro.

• Mesada de troca:
Em vez de seu filho eco-
nomizar por meses para 
comprar um brinquedo 
novo, que tal chamar os 
amigos dele para fazer 
uma tarde de troca de brin-
quedos? É divertido, tra-
balha a conscientização e 
reaproveita os brinquedos 
usados em bom estado.

• Mesada social:
É aquela que leva a criança 
a escolher brinquedos, 
passeios e opções mais 
baratas e com maior qua-
lidade para passar mais 
tempo com a família e com 
os amigos. A recompensa 
não é monetária, mas ensi-
na a criança que o dinheiro 
não é única coisa de valor 
que ela pode guardar.
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O programa Auxílio Bra-
sil chegou em outubro 
deste ano ao maior patamar 
do programa, com 20,65 
milhões de famílias bene-
ficiadas. Ao programa A 
Voz do Brasil de terça-feira, 
o ministro da Cidadania, 
Ronaldo Bento, disse que 
cerca de 500 mil famílias 
foram incluídas no progra-
ma neste mês.

De acordo com o novo 
calendário, os repasses do 
valor mínimo de R$ 600 
por família vão começar 
na terça-feira, dia 11 para 
beneficiários com Número 
de Identificação Social 
(NIS) terminado em 1.

Os pagamentos serão 
de forma escalonada até 
25 de outubro. Nesta data, 
receberão os contemplados 
pelo programa com final do 
NIS 0.

Já estão em vigor as 
novas regras para o Serviço 
de Atendimento ao Con-
sumidor (SAC). Segundo 
o Ministério da Justiça e 
Segurança Pública, entre 
as novidades do Decreto 
11.034/22 com a atualiza-
ção do Código de Defesa 
do Consumidor, está o can-
celamento de um serviço 
em qualquer canal dispo-
nibilizado pela empresa 
para contratação, inclusive 
pelas redes sociais. As mu-
danças foram publicadas 
na última segunda-feira, 
e fixam as condições mí-
nimas de atendimento do 
Serviço de Atendimento ao 
Consumidor (SAC); a obri-
gatoriedade da garantia 
de acessibilidade nesses 
canais e a necessidade 
de ampla divulgação das 
opções de acesso.
O consumidor poderá 
acompanhar seus pedidos 
com um número de proto-
colo único. “Além dos ca-
nais já existentes, nos quais 
os órgãos poderão fisca-
lizar eventual descumpri-
mento pelas empresas, o 
decreto instituiu à Senacon 
a competência de desen-
volver uma metodologia e 
elaborar uma ferramenta 
para acompanhar a efetivi-
dade e resolutividade dos 

Auxílio Brasil tem cerca de 500 mil beneficiários 
a mais em outubro 2022

Serviço de Atendimento 
ao Consumidor tem nova 

regulamentação

GERAL

APERFEIÇOAMENTO
De acordo com o ministro, o 
programa está em constan-
te aperfeiçoamento e leva 
muito a sério as condicio-
nantes para o recebimento 
do benefício, como presen-
ça de crianças e jovens de 
3 a 21 anos no sistema de 
ensino, cumprimento da 
caderneta de vacinação e, 
no caso de gestantes, fazer 
o pré-natal. Ronaldo Bento 
ressaltou que o Auxílio Bra-
sil zerou a fila de pessoas 
necessitadas do benefício. 
“Então já foram incluídas 
mais de 8 milhões de novas 
famílias no benefício Auxílio 
Brasil, e a gente vem com 
o processo de aperfeiçoa-
mento do nosso Cadastro 
Único, porta de entrada 
dos programas sociais, fa-
zendo com que hoje 100% 
das famílias em situação de 

SACs. Esse processo já 
vem sendo estudado pela 
secretaria, junto aos prin-
cipais atores do mercado, 
aos órgãos reguladores 

PRINCIPAIS MUDANÇAS

PLURALIDADE DE CANAIS
As empresas têm a possibilidade de escolher, dentre os diferentes canais de 
atendimento oferecidos, quais estarão disponíveis de maneira ininterrupta. Um 
deles deve funcionar durante 24 horas, nos 7 dias da semana. O atendimento 
telefônico deverá estar disponível durante, no mínimo, 8 horas diárias, com 
atendimento humano.

TEMPO DE ESPERA
Os SAC’s são obrigados a informar tempo de espera para que o consumidor 
seja atendido - em minutos ou pela posição na fila.

LIMITE DE TRANSFERÊNCIA DA CHAMADA
Nos casos em que o primeiro atendente da chamada não tenha atribuição 
para resolver a demanda do consumidor, poderá ser realizada a transferência 
ao setor competente, desde uma só vez.

RETORNO DAS CHAMADAS
Caso a ligação caia antes do fim do atendimento, o atendente deverá retornar 
a chamada e concluir a solicitação. Durante o novo atendimento, não poderá 
ser solicitado que o cliente repita sua demanda após o primeiro registro.

pobreza extrema estejam 
acolhidas pelo programa 
Auxilio Brasil”. O ministro 
ressalta que o Cadastro 
Único e os auxílios pas-
sam por um processo de 
constante modernização 
e que o cartão do Auxilio 
Brasil veio democratizar o 
acesso ao crédito e a ban-
carização das famílias em 
situação de vulnerabilidade. 
“[O cartão] vem para trazer 
segurança, porque o cartão 
físico é dotado de um chip 
de contato que dificulta a 
clonagem desses cartões, 
como também permite a 
função de débito. O que 
evita que a família se dirija 
até uma lotérica”. O ministro 
também destaca que as fa-
mílias que constituem uma 
microempresa individual 
não perdem o benefício e 
fazem juz ao microcrédito 

e aos representantes do 
Sistema Nacional de De-
fesa do Consumidor”, disse 
a Secretaria Nacional do 
Consumidor (Senacon).

empreendedor, disponível 
como uma forma de acesso 
ao crédito, e também têm 
acesso a crédito consig-
nado, com taxa máxima de 
3,5% ao mês. “Esse crédito 
tem que ser concedido de 
uma maneira consciente 

ao beneficiário do Auxilio 
Brasil, visando que ele uti-
lize desses recursos para 
fazer frente a uma dívida 
existente e com isso con-
siga pagar, sair desse ciclo 
vicioso de uma dívida, ou 
empreender”, diz o ministro.

Ministro da Cidadania Ronaldo Bento participou do A 
Voz do Brasil. 

Decreto fixa condições mínimas de atendimento.

DER deve ampliar para 10 
anos garantia de obras 
em rodovias  
O Pleno do Tribunal de Con-
tas do Estado (TCE-PR) 
determinou que, dentro de 
30 dias, o Departamento de 
Estradas de Rodagem do 
Paraná (DER-PR) celebre 
aditivos contratuais com 
duas empreiteiras para 
ampliar de cinco para dez 
anos o período de garantia 
sobre obras de duplicação 
da rodovia PR-466, bem 
como aquele relativo a ser-
viços de supervisão e apoio 
à fiscalização de trabalhos 
de engenharia rodoviária 
realizados na região de 
Ponta Grossa. Os aditivos 
devem prever a obriga-
ção de monitoramento 
constante e da realização 
de ensaios laboratoriais 
ao longo do período de 
garantia, bem como de 
refazimento dos serviços 
em caso de identificação de 
problemas no pavimento. 
Os conselheiros adotaram 
a medida ao julgarem regu-
lar com ressalvas Tomada 
de Contas Extraordinária 
promovida pela Coordena-
doria de Auditorias (CAUD) 
do órgão de controle junto 
ao DER-PR a respeito das 
contratações supracitadas. 
A atividade foi realizada no 

âmbito do Plano Anual de 
Fiscalização (PAF) de 2020 
do Tribunal. 
Por meio do procedi-
mento, a unidade técnica 
da Corte constatou que 
houve desconformidade 
na execução das camadas 
de revestimento asfáltico 
das referidas obras com os 
parâmetros preconizados 
em projeto, bem como não 
atendimento aos limites 
técnicos-normativos mí-
nimos na aplicação de 
pavimento. Conforme a 
decisão, a falta de com-
provação, por parte da 
entidade, da celebração 
dos termos aditivos volta-
dos à extensão de garantia 
resultará na responsabi-
lização de gestores e de 
agentes públicos e priva-
dos pelos danos verifica-
dos pela CAUD, a qual será 
acompanhada por multas 
e outras sanções cabíveis.  
Por fim, foi determinado à 
empresa encarregada das 
obras na PR-466 que ve-
rifique o comportamento 
do grau de compactação 
em determinado trecho 
da via, a fim de avaliar a 
necessidade de correção 
dos serviços naquele local. 
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